

# PARAGUAY

## Destitución del Presidente y expulsión de Mercosur

*Madrid: 6 de julio de 2012*



- ▶ El 22 de junio Fernando Lugo fue destituido por el Congreso. Inicialmente el Presidente aceptó la decisión. Posteriormente la rechazó y formó un gobierno paralelo.
- ▶ Aunque se han producido manifestaciones en distintas partes del país, han tenido un impacto limitado y hasta el momento no se han producido actos de violencia de relevancia.
- ▶ Rechazo de los países latinoamericanos: el pasado 29 de junio se suspendió temporalmente a Paraguay de Mercosur. No obstante, sus miembros decidieron no imponer sanciones económicas.
- ▶ El país se encuentra aislado políticamente, pero las repercusiones económicas parecen por el momento limitadas.
- ▶ Hasta las elecciones de abril de 2013 el riesgo de inestabilidad política se ha incrementado, aunque el gobierno actual no parece sufrir problemas internos graves.
- ▶ Un deterioro de la situación o una mayor presión internacional podría obligar a un adelantamiento de las elecciones.

## DESTITUCIÓN DE FERNANDO LUGO

El pasado 22 de junio el Congreso paraguayo aprobó la destitución del Presidente Lugo, que ha sido reemplazado por el Vicepresidente Federico Franco, del partido Liberal, hasta ahora aliado de gobierno del partido de izquierda del Presidente. La condena de Lugo se produjo por "negligencia e incompetencia", tras los enfrentamientos violentos habidos entre las fuerzas de seguridad y campesinos del movimiento carpero<sup>(1)</sup> en la localidad de Curguayt, que se saldaron con la muerte de seis policías y once campesinos. La oposición hace tiempo que acusa a Lugo de animar tácitamente al movimiento carpero y amenazó en el pasado con iniciar un proceso de desaforamiento.

Sin embargo, paradójicamente, el desencadenante de la destitución del Presidente parece estar relacionado con el nombramiento de Lillian Samaniego, presidenta del opositor Partido Colorado, como Ministra del Interior tras los incidentes. El nombramiento de Samaniego provocó por una parte la ruptura definitiva de Lugo con sus aliados liberales. Además, al ser una posible rival del que es candidato oficial del Partido Colorado, Horacio Cartés, a las presidenciales de 2013, su nombramiento favoreció un acuerdo entre Cartés y los liberales para destituir al Presidente.

(1) Movimiento de ocupación de tierras de pequeños agricultores que cuestionan la venta de grandes áreas de terreno, vendidas durante la dictadura principalmente a nacionales brasileños. Se estima que actualmente 6.000 carperos ocupan de forma ilegal a modo de protesta, casi medio millón de hectáreas de terrenos públicos.



Inicialmente Fernando Lugo aceptó la destitución del legislativo. Sin embargo, dos días después denunciaba el acto como golpe parlamentario y hacía un llamamiento "... a los campesinos, a los jóvenes y a toda la ciudadanía para resistir hasta que volvamos al cargo del que salimos injustamente". Posteriormente, se han producido numerosas protestas, aunque no de gran dimensión y siempre de forma pacífica. El cambio de actitud de Lugo podría estar relacionado con el sólido apoyo que ha recibido de los gobiernos de la región, especialmente desde Caracas. Venezuela ha sido el país que más enérgicamente ha reaccionado ante la destitución. Ha retirado su embajador de Asunción y suspendido el envío de petróleo. También ha aparecido un video, calificado de fraude por Lugo, en el que aparece el Ministro de Exteriores venezolano, Nicolás Maduro, reunido con jefes militares paraguayos días después de la destitución de Lugo, lo que ha servido al actual gobierno para acusar a Venezuela de instigar al ejército a rebelarse.

## EXPULSIÓN DE MERCOSUR

Aunque, en términos estrictos, la destitución de Lugo se ajusta a la legislación paraguaya, la celeridad y la indefensión del ex Presidente durante el proceso ha empañado la imagen democrática del país y aislado políticamente a Paraguay en la región. Varios países latinoamericanos han calificado la medida como golpe de Estado e incluso Washington ha mostrado su "preocupación" por lo sucedido. El peligro para Paraguay es que Argentina y Brasil, sus principales socios comerciales, han condenado el proceso y apoyado la suspensión temporal de Paraguay del Mercosur el pasado 29 de junio. Dicha suspensión ha servido, además, para permitir en la misma reunión el acceso de Venezuela a la organización, que estaba bloqueado por el legislativo paraguayo desde hace años.

Sin embargo, no se han aprobado sanciones económicas de ningún tipo, por lo que el impacto parece por el momento limitado. Paraguay cuenta con un monto de reservas considerable: unos 4.800 mill.\$ a marzo de 2012, más de cuatro meses de importaciones de b. y s.. Más importante aún es el reducido peso de la deuda externa, poco más del 20% del PIB. De este modo, las reservas cubren tres veces las obligaciones de corto plazo de la deuda externa. Así pues, sería precipitado pensar que el país vaya a sufrir un problema de liquidez a corto plazo ante la situación, tal y como está a día de hoy. No obstante, dada su dependencia de Brasil por los ingresos por la venta de electricidad (Presa de Itaipú) y de Argentina por ser la principal vía de exportación de la soja (Rio Paraguay-Paraná-Rio de la Plata), la situación es preocupante y susceptible de deteriorarse, por lo que procede un estrecho seguimiento de la situación por parte de la Dirección de Riesgo-País y Gestión de Deuda.

